



QUEDA claro que la línea recibida el viernes por la noche en **Palacio Nacional** por los senadores de **Morena, PT, PVEM y PES** fue acatada sin importar ni las formas ni las consecuencias.

LO COMPRUEBA el desaseo con el que se llevó a cabo la "sesión" del viernes por la noche y la madrugada del sábado en una **sede alterna**, sin la **oposición** y hasta con alteración en el conteo de los votos para simular quórum cuando los números no daban.

TAL PARECE que no hay límite a los excesos en los que pueden caer los **legisladores** de la **4T** con tal de complacer todos los deseos y hasta los caprichos de **Andrés Manuel López Obrador**.

• • •

A QUIEN seguro quieren mucho en Chiapas es a **Adán Augusto López** pues le hicieron un evento de precampaña presidencial disfrazado de encuentro ciudadano.

UNIFORMADOS con chalecos guindas color **Morena**, los coordinadores de la agrupación "Ahora es Adán Augusto" rindieron protesta en un acto multitudinario de apoyo al secretario de Gobernación.

Y CUENTAN por ahí que el eventazo se lo organizó el gobernador chiapaneco, **Rutilio Escandón**, quien está casado con **Rosalinda López**, hermana del secretario, y ya dejó claro que apuesta por su cuñado para el 2024. Todo queda en "famiglia", pues.

• • •

HASTA la camisa deben en la **Canacintra** que preside **Esperanza Ortega**, que tiene las arcas vacías y arrastra un montón de deudas.

ESA CÁMARA industrial fue desafiada del **Consejo Coordinador Empresarial** por no pagar sus cuotas y, ahora, la **Secretaría de Finanzas de la CDMX** embargó su edificio sede en la **CDMX** porque no pagaron el predial entre 2018 y 2021.

INCLUSO, cuentan que al interior de esa organización tienen amenazados a los **empleados** de que no pueden comentar con nadie los problemas económicos que atraviesan a riesgo de ser despedidos.

TODO INDICA que la actual dirigente que comenzó su periodo apenas el mes pasado ha decidido servir de tapadera a sus antecesores **Enoch Castellanos** y **Rodrigo Alpízar**, acusados por socios de ese organismo de malos manejos financieros.

DE HECHO, hay quienes ya le apodan a esa cámara la **"Deudacindra"**. ¡Qué gachos!

• • •

AUNQUE traían mucha prisa por llevar al pleno del **Congreso de la CDMX** la ratificación en fast track de la fiscal **Ernestina Godoy**, los morenistas no inscribieron el tema para la sesión del martes 2 de mayo.

Y HAY quienes se preguntan si pretenden abordar el asunto el miércoles 3 de mayo, justo en el segundo aniversario del desplome de la **Línea 12** que dejó **26 muertos**.

¿A POCO será cierto que su intención es tapar los reclamos de la oposición por la tragedia generando una cortina de humo con el tema de la Fiscalía? Es pregunta sin distracciones.



FRENTE POLÍTICOS

1. Haciendo patria. En su visita a León, Guanajuato, como parte de sus actividades de fin de semana, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, reunió a cerca de 7 mil personas que la vitoreaban: "¡presidenta, presidenta!". Preguntó a los asistentes si querían que regresara la corrupción. Por supuesto, respondieron que no. "Hoy, de manera pacífica, el presidente **López Obrador** encabeza la cuarta transformación de la vida pública. Es del mismo tamaño la transformación que la Independencia, igual que la Reforma, igual que la Revolución. Hoy estamos viviendo en México una gran transformación que se concentra en que el poder dejó de mirar a unos cuantos", dijo en el bastión panista. La colecta de votos en todo su esplendor.

2. Atados. El Inai, a cargo de **Blanca Lilia Ibarra**, expresó su preocupación por la falta de consenso en el Senado para el nombramiento de uno de tres integrantes del pleno faltantes. Lo peor es que se prevé que se alargue aún más el tiempo. "Este hecho mantiene en vulneración el ejercicio de los derechos de acceso a la información y de protección de datos personales, que, por disposición constitucional, tiene el deber de proteger y tutelar el órgano garante, pues el pleno continuará sin el quórum previsto en la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública para poder sesionar", comunicó el Inai. Sin la fuerza necesaria para existir, nunca como hoy estuvieron tan cerca del abismo. Cuidado.

3. Cuestión de tiempo. **Manolo Jiménez**, el candidato de PRI-PAN-PRD a la gubernatura de Coahuila, tiene en sus manos una campaña que ha resultado exitosa. Durante un recorrido por la región Laguna, en los municipios de Francisco I. Madero y San Pedro de las Colonias, el candidato de la Alianza Ciudadana por la Seguridad, apuntó que "vamos a trabajar de la mano con los alcaldes y alcaldesas, sin importar el color del partido, para traer obras de agua, de drenaje, de pavimento, caminos rurales que han estado solicitando, y gestionar para tener hospitales, clínicas y poder atender mejor a nuestra gente", apuntó. Su cercanía con la gente puede ser la diferencia.

4. Peligrosa fragilidad. **Germán Martínez Santoyo**, el director de la Comisión Nacional del Agua, está metido en un problema que cada vez se hace más grande. A 12 días del hackeo que sufriera su red informática, la institución confirmó que el ciberataque también afectó los servidores del Servicio Meteorológico Nacional, ya que a la fecha no hay actualización del Monitor de Sequía de México y en el mortal sigue la información correspondiente al mes de

marzo. Los sistemas de cómputo fueron vulnerados por un virus informático que infectó las computadoras de delegaciones y subdirecciones a nivel nacional, cifrando todos los archivos de los últimos 15 años y haciendo inaccesibles todos los equipos. ¿Ya pensó que cara va a poner cuando lo llamen a cuentas?

5. Éxito o fracaso. Analistas advierten que durante los próximos 21 meses se espera una reducción de la actividad de exploración petrolera en México. A pesar de esto, la titular de la Secretaría de Energía, **Rocío Nahle**, dijo ante representantes del sector que el gobierno no se cambiará la decisión de no otorgar concesiones o contratos petroleros. Se han respetado los que ya fueron otorgados, lo cual ha permitido que algunas de estas empresas ya estén produciendo crudo y gas natural que está siendo incorporado a la plataforma nacional de extracción y se ha permitido un aumento en las reservas. Esta noticia, más el primer barril de petróleo que surja de Dos Bocas, catapultarán a **Rocío Nahle**. Hasta entonces.



BAJO RESERVA

"Quórum belga", una de las claves contra la "noche negra" del Senado

:::: Nos cuentan que además de impugnar 19 de las 20 reformas que aprobó la mayoría de Morena y aliados en el Senado la noche del viernes y madrugada del sábado, la oposición prepara un expediente en el que revisará todos los procesos parlamentarios que, en su opinión, se violaron en la sesión realizada en el patio de la vieja sede senatorial en Xicoténcatl. Una de las claves, nos detallan, será la forma en



TOMADA DE TWITTER

Claudia Balderas

que se consiguió el quórum, lo que podría echar abajo toda la sesión. La senadora **Claudia Balderas**, quien se encontraba en Bruselas, Bélgica, participando en la reunión interparlamentaria México-Unión Europea, pidió desde allá licencia por tiempo indefinido y rápidamente la suplente, **Tanya Carola Viveros**, rindió protesta, con lo que alcanzaron los 65 senadores presentes que necesitaban. Nos cuentan que en Bruselas estaba también otra senadora morenista, **Rocío Abreu**. Es un misterio cómo decidieron quién de las dos sería la sacrificada. Fue doña Claudia, famosa no por sus iniciativas sino por el pleito por la renta que no pagaba en la casa que habitaba en la Ciudad de México. Se salvó doña Rocío, famosa por ventilar en tribuna temas personales de una senadora de oposición.

presentes en la reunión que después de semejante manotazo presidencial, todos entendieron que nadie, se llame cómo se llame y despache donde despache, tiene nada asegurado ni en posiciones ni en aspiraciones. Todo y todos dependen de la voluntad de ya saben quién.

El águila y la serpiente en Tayikistán

:::: Además de las múltiples polémicas por la venta, renta, rifa y remate del avión presidencial, nos señalan que alguien en Presidencia tendrá que dar explicaciones por otro detalle que deja el muy comentado proceso que llevó a otorgar a Tayikistán la propiedad de la aeronave el pasado 20 de abril, tras el pago de 92 millones de dólares. Nos hacen ver que en esa fecha, el TPO1 dejó de ser propiedad del gobierno de México, pero el 27 de abril el Boeing Dreamliner despegó del aeropuerto capitalino rumbo a su nuevo hogar luciendo aún en su cola el Escudo Nacional. Basada en la Ley Sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales, la Secretaría de Gobernación establece el Uso Adecuado de los Símbolos Patrios, y a la letra dice: "El Escudo Nacional sólo puede ser utilizado en los vehículos que use el Presidente de la República y en documentos oficiales...". ¿A quién se le olvidó retirar el escudo?

Quién manda aquí

:::: Y hablando de la sesión que los opositores han bautizado como "noche negra", nos cuentan que aunque varios morenistas festejaban como ganadores luego de lograr brincar la toma de tribuna del bloque de contención, lo que quedó claro es que líderes senatoriales, corcholatas y operadores quedaron igualados. El único ganador y el único que manda en Morena es sin duda el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien puso en orden a senadores y aspirantes presidenciales en un solo movimiento, con la muy priista reunión que armó en Palacio Nacional. Nos comentan morenistas



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador

Andrés Manuel López Obrador



EDITORIAL

Reformas: oposición inoperante

Entre el viernes y la madrugada del sábado, el Senado de la República aprobó una veintena de dictámenes y los remitió al Ejecutivo para su promulgación o a los congresos de los estados, en el caso de las dos reformas constitucionales que deben ser ratificadas en cumplimiento del federalismo. Las iniciativas avaladas por la Cámara alta abarcan temas tan importantes como la Ley Minera; la transformación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), que da un nuevo énfasis a las humanidades y busca corregir los vicios que padeció esa institución bajo las lógicas neoliberales; el endurecimiento de sanciones a quienes faciliten la producción de fentanilo u otras drogas sintéticas; la llamada *ley 3 de 3*, que inhabilita para ocupar cargos de representación popular a deudores alimentarios morosos, así como a sentenciados por violencia familiar y delitos sexuales; la desaparición del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi); la reforma constitucional que disminuye la edad mínima para ser diputado federal y secretario de Estado, entre otras.

Todas las modificaciones fueron votadas en la antigua sede del Senado en Xicoténcatl, adonde se trasladaron los legisladores de Morena y sus aliados después de que la oposición tomó la tribuna en el salón de plenos de Reforma e Insurgentes. Además, tuvieron que sesionar en un patio porque la senadora panista Xóchitl Gálvez se encadenó a una silla en la tribuna de la sede alterna. Esta accidentada sesión fue sólo el desenlace de una serie de jornadas en que las bancadas opositoras intentaron paralizar los trabajos legislativos, tanto por su sabotaje sistemático a todas las propuestas emanadas del gobierno federal o del partido gobernante como por el conflicto en torno al nombramiento de un nuevo comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).

Más allá de los razonables cuestionamientos sobre la idoneidad de votar y aprobar medidas tan trascendentales en el espacio de unas horas, los eventos que se sucedieron en los días finales del periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión obligan a reflexionar acerca del papel de las fuerzas opositoras en la vida política contemporánea del país. Cabe llamar la atención sobre dos momentos claves: el primero, cuando naufragó el pacto cupular entre el coordinador de los senadores morenistas y los partidos de la derecha para llevar al INAI a un individuo impresentable por su indisimulada militancia

y sus conflictos de interés; el segundo, cuando se hizo evidente que el oficialismo avanzaría su agenda tal como se lo permite la mayoría obtenida en las urnas y en congruencia con el programa político comprometido con la ciudadanía.

Ante estas derrotas, el espectro opositor renunció a la institucionalidad y optó por maquillar su carácter minoritario con una serie de gestos histriónicos rayanos en el ridículo, con puntos tan bajos como la "pijamada" protagonizada por legisladores panistas (incluidos los supuestamente independientes del Grupo Plural) o el encadenamiento de Gálvez a una silla, en un lance escenográfico sin consecuencia alguna, pues la votación que buscaba evitar se llevó a cabo a unos metros de ella. Es cierto que la toma de la tribuna y otras tácticas para retrasar trámites legislativos forman parte de la vida parlamentaria aquí como en muchas otras democracias, pero lo que la sociedad presenció esta semana no fue el esfuerzo de propiciar un debate o la defensa del interés nacional, sino actuaciones que pueden calificarse de *berrinche*.

Al mismo tiempo que dentro de las sedes senatoriales se vivían estas escenas, los medios de comunicación y las organizaciones afines a la oposición intensificaron su campaña de informaciones falaces tergiversando el sentido y el contenido de las reformas aprobadas. La ciudadanía debe estar prevenida frente a estas distorsiones que enrarecen el debate público y hacen pasar las afectaciones a intereses oligárquicos como riesgos para el país.





Sacapuntas

GANAR EL CONGRESO, PRIORIDAD DE MORENA



MARIO DELGADO

› Con la confianza de estar enfilados a ganar la Presidencia en 2024, la dirigencia de Morena, a cargo de **Mario Delgado**, reforzará su estrategia para la elección de diputados y senadores, que también será ese año. Para la 4T es de especial relevancia, incluso más que la presidencial, pues echarán toda la carne al asador para conseguir la mayoría absoluta y finiquitar todo lo que estorba al proyecto del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.



ELON MUSK

TRES SINDICATOS PARA MUSK

› A propósito del Día del Trabajo y aunque no le gustan los sindicatos, **Elon Musk** tendrá que lidiar con ellos en su planta de Tesla Nuevo León. Nos platican que es muy probable que tres organizaciones sindicales independientes, no tan apegadas a la izquierda, se dividan los puestos laborales que generará, estimados entre 6 mil y 8 mil.



GUADALUPE TADDEI

APLAUDE 4T A TADDEI

› Se está alineando la presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, con el discurso de austeridad del presidente **López Obrador**. Tras anunciar que reducirá su salario a 119 mil pesos mensuales, y que renuncia a los seguros de Gastos Médicos Mayores y de Separación Individualizada, la consejera se ganó el aplauso fácil de toda la 4T.



RICARDO MONREAL

OXÍGENO PARA MONREAL

› Ganó tiempo extra **Ricardo Monreal** como coordinador de Morena en el Senado. La encerrona que tuvo la bancada con el presidente **López Obrador**, quien no recibía al zacatecano desde hace casi dos años, le sirvió como una especie de ratificación al frente de sus senadores. Por supuesto, devolvió el gesto aprobando *fast track* las reformas del mandatario.



LUIS DONALDO COLOSIO

TAMBIÉN FUE INVITADO A DENVER

› Nos cuentan que la jefa de gobierno, **Claudia Sheinbaum**, no fue la única personalidad mexicana invitada a la primera Cumbre de Ciudades de las Américas, en Denver, Colorado. El emecista alcalde de Monterrey, **Luis Donaldo Colosio**, también asistió al foro, y le sirvió, dijo, para conocer "casos de éxito" y entablar alianzas con organismos internacionales.



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Niños en el asiento delantero pueden causar accidentes. Accidentes en el asiento trasero pueden originar niños...

La domadora

Bella, bellísima era la domadora que presentaba el Circo Tibetano, cuyos integrantes eran todos nacidos en los populares y populosos barrios de Tepito, La Lagunilla, Peralvillo y La Merced. Varias cualidades, a más de la de ser mujer, distinguían a la osada artista. En primer lugar no vestía el clásico atuendo que los domadores visten. Ella se presentaba luciendo sólo un minúsculo brassière que más que portabustos o corpiño parecía un listón que cubría únicamente aquello que debía cubrir de su túrgido y enhiesto busto. Traía una diminuta braga que ocultaba apenas el *mons veneris* de la hermosa fémina, al tiempo que dejaba a la golosa vista de los espectadores sus firmes y redondeados glúteos. Otra característica especial de esa domadora es que no entraba a la jaula con tigres o leones, sino con un espantable cocodrilo de abiertas fauces en que asomaban sus amenazantes colmillos, capaces de partir en dos no ya a un búfalo africano, sino también a un hipopótamo o rinoceronte. Por eso no usaba aquella artista un simple látigo que ni siquiera habría sentido la escamosa bestia, sino un gran tubo de hierro con el que golpeaba fuertemente la cabeza del saurio, lo dominaba y lo hacía realizar el acto que llenaba de admiración al público y conquistaba su ovación: el terrible cocodrilo le acariciaba a la domadora todo el cuerpo con su lengua, desde los pies hasta el rostro, por delante y por detrás, mansamente, igual que si se tratara de un inofensivo gozque o un minino en ronroneo. Tras consumada esa audaz hazaña el director de pista preguntó con magnílocuo acento en el micrófono: “¿Hay alguien que se atreva a realizar el acto de nuestra domadora?”. Un individuo se levantó entre el público: “Yo lo realizo. Y ni siquiera necesito que me pegue con el tubo; nada más sa-

quen al cocodrilo”... Tres amigas se casaron el mismo día. Una era enfermera, la segunda operadora telefónica y la tercera maestra. Las tres parejas fueron a pasar la noche de bodas en el mismo hotel. Las condujo a sus respectivas habitaciones un botones que pese a ser muy joven algo conocía de esos menesteres. Cuando supo que la primera novia era enfermera pensó: “Qué afortunado el novio. He oído decir que las enfermeras son muy ardientes”. Al enterarse de que la segunda recién casada era operadora telefónica se dijo: “Tipo suertudo. Entiendo que las telefonistas son muy sensuales”. Se percató de que la tercera desposada era maestra y compadeció a su marido: “Pobre infeliz. Me han dicho que las profesoras son indiferentes al sexo”. Al día siguiente el que se casó con la enfermera le dijo con enojo al botones: “No te cases con una enfermera. Toda la noche mi novia se la pasó diciéndome: ‘Eso no es higiénico... Eso tampoco es higiénico’”. El que se casó con la operadora telefónica le aconsejó, mohíno, al muchacho: “Jamás te cases con una telefonista. Toda la noche mi novia se la pasó diciéndome: ‘Sus tres minutos están por terminar... Sus tres minutos están por terminar’...”. Grande fue la sorpresa del botones cuando el que se casó con la maestra le dijo, cansado pero satisfecho: “Cásate con una profesora. Toda la noche mi novia se la pasó diciéndome: ‘Vas a repetirme esto, y me lo vas a repetir hasta que te salga bien’...”. Celerino se disponía a salir ya a su trabajo cuando vio en la cocina a su linda esposa, joven mujer de agraciado rostro y atractivo cuerpo. Celerino dejó sobre la mesa su portafolio, se quitó el saco y le dijo con anheloso acento a la chica: “Vamos a echarnos un rapidito”. Replicó ella: “¿Acaso te sabes de otros?”... FIN.



Agenda ciudadana Y sin embargo...

LORENZO MEYER

La sabiduría popular ha condensado en tres palabras una idea compleja: “nadie es indispensable”. Sin embargo, hay coyunturas donde esa supuesta verdad se tambalea.

Lo anterior viene al caso a raíz del tercer contagio del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) de SARS-Cov-2. Inevitablemente la noticia dio pie a especulaciones sobre el estado de salud del presidente.

Como presidente y líder carismático de un esfuerzo por transformar el régimen político autoritario y extractivo que arraigó en México tras la culminación de la Revolución Mexicana, AMLO es la pieza clave en un proceso político que intenta cambios y enfrenta fuertes resistencias en las relaciones de fuerza entre los actores y que, además, se encuentra en los prolegómenos de una sucesión presidencial con alternativas y competencia reales.

Es vieja la discusión sobre la importancia que tienen en la configuración y desenlace de acontecimientos decisivos en la historia de una sociedad o de una época el papel desempeñado por ciertos individuos en contraste con el jugado por las grandes fuerzas impersonales de la economía, la geografía, la demografía, etc. Sólo el examen detallado de cada caso permite ponderar si la importancia del papel de ciertos individuos —de los líderes— pueden ser, o no, el elemento decisivo de la explicación. Y para ejemplificarlo en un contexto externo pero cercano veamos un puñado de casos de la historia norteamericana.

El asesinato del presidente Abraham Lincoln, en 1865, dejó a la deriva la solución del delicado asunto de incorporar como ciudadano en los derrotados Estados Confederados a los antiguos esclavos. El sustituto de Lincoln, el vicepresidente Andrew Johnson, careció de la visión y capacidad de Lincoln y optó por ponerse del lado de los intereses de los antiguos esclavistas. En 1918 la enfermedad de Woodrow Wilson, cuando estaba en Francia en plena negociación de la paz, minó físicamente a la única persona capaz de moderar la dureza de las condiciones impuestas a Alemania por Francia e Inglaterra. La inesperada muerte del presidente Franklin Roosevelt a mediados de 1945 dejó en manos del oscuro vicepresidente Harry S. Truman el complejo diseño de las relaciones de Occidente.

Sí, la historia muestra que la desaparición o incapacidad repentina de un jefe de Estado fuerte, popular y carismático como lo es hoy AMLO, y en un entorno conflictivo, puede tener efectos de tal magnitud que cambien la naturaleza y trayectoria de variables clave y del derrotero mismo de un sistema de poder o incluso, en el caso de una gran potencia, del sistema internacional.

Para concluir, en los arcos históricos de larga duración no son los individuos sino las fuerzas

impersonales que participan en la lucha por el poder lo que mejor explica la evolución de las sociedades. Sin embargo, en coyunturas críticas como la nuestra el liderazgo de AMLO ha resultado determinante e insustituible. Y como afortunadamente, los efectos dañinos del virus en el Presidente fueron pasajeros, la lucha por avanzar en el proceso de cambio de régimen mantiene el ritmo y la dirección originales. ●





La disputa por la Ciudad

Adiferencia de lo que ocurrirá a nivel federal en la elección de 2024, el resultado de la disputa para jefe de gobierno en la capital no está tan definido. La CDMX lleva 27 años gobernada por la izquierda. Sería un error confiarse y creer que el triunfo está asegurado.

Para retener la capital, el oficialismo necesitará de un candidato competitivo. El tema de fondo es definir la estrategia:

¿Qué es un candidato competitivo en la ciudad? ¿Uno(a) que concite gran entusiasmo entre los obradoristas para que salgan a votar masivamente o uno(a) que permita interpelar a la clase media urbana —más numerosa aquí que en otras partes—, y crecientemente apartada de la 4T?

Si de lo que se trata es apelar con firmeza ante los convencidos —y lograr que llenen las casillas como logró hacerlo exitosamente la oposición en 2021 en muchas alcaldías— se necesitará una figura capaz de movilizar a la base obradorista.

En esa vertiente la ventaja la tienen dos mujeres: Clara Brugada, la alcaldesa de Iztapalapa —con una buena e imaginativa gestión de gobierno—, y Ariadna Montiel, secretaria de Bienestar, al frente de uno de los mayores éxitos de este gobierno: los programas sociales.

Tanto Clara como Ariadna son fundadoras de Morena, con trabajo territorial, conocen la ciudad, tienen capacidad de operación política, son inteligentes y leales al presidente. De las dos, sin embargo, la secretaria de Bienestar podría ser percibida como menos radical y sectaria, aunque tiene la desventaja mediática de su pasado bejaranista.

En la vertiente izquierdista está también Martí Batres,

que a pesar de ser un morenista de la primera hora y tener una formación de izquierda, no es hoy muy cercano al presidente ni goza del apoyo de ciertos grupos en el partido. Su mejor apuesta sería quedarse como jefe de gobierno interino cuando Sheinbaum pida licencia.

Si de lo que se trata es de recuperar a la clase media perdida, a través de un candidato sin los negativos que puede traer el discurso obradorista duro, perfiles como el de Omar García Harfuch, se antojan útiles.

Tiene alto nivel de conocimiento, buena presencia pública, ha logrado modificar la percepción de inseguridad en la ciudad y goza del apoyo de algunos medios hegemónicos y del establishment. No es un hombre de izquierda, pero eso cae bien en un sector. En una vertiente similar podría estar Ricardo Monreal, aunque hoy está debilitado.

En una zona gris está Mario Delgado, defensor de una “izquierda de resultados”. Por su origen y formación podría ser un candidato aceptable para la clase media (su perfil de economista e itamita caen bien), pero esos rasgos han quedado desdibujados como presidente de Morena.

En una zona más gris aún se sitúa Rosa Icela Rodríguez.

La secretaria de seguridad es una política eficaz, lista y profesional. Pero la ideología para ella es algo secundario: Lo mismo ha sido obradorista, que marcelista o mancerista. La candidata que más promueve Julio Scherer no es precisamente una figura carismática. De tener a Xóchitl Gálvez como contrincante, podría perder la contienda.

A varios les ha generado extrañeza que se hayan tapi-

zado bardas de la ciudad con pintas de “#ESROSAICELA”. ¿Cómo es que la secretaria se sube al mismo slogan de Sheinbaum (#ESCLAUDIA), cuando es sabido que apoya al secretario de Gobernación? Bien raro...

Así las cosas, Morena necesitará en la ciudad una definición política: primero la estrategia, después el candidato(a). ●

@HemanGomezB

www.hemangomez.com.mx



Si de lo que se trata es apelar con firmeza ante los convencidos, se necesitará una figura capaz de movilizar a la base obradorista.



Fábulas

El gran problema de México es la concentración de riqueza (no otros)

SABINA BERMAN

El 1er. problema de México es que un solo hombre concentra más dinero que 65 millones de mexicanos.

Carlos Slim.

El 2do. problema de México es el número de familias que concentran más dinero que 212 millones de mexicanos.

356 familias.

El 3er. problema es que los mecanismos de esta concentración extrema están estructurados en leyes y reglas, que operan a diario y a diario reproducen la concentración.

Estos son en una breve nuez los mecanismos. Nuestra aristocracia económica cobra por los servicios y bienes que produce precios más altos que los que cobraría por ellos en el Primer Mundo; paga salarios más bajos que en China; y paga impuestos bajísimos.

El 4to. problema del país es una clase media explotada, mal pagada, y con una conciencia de clase equivocada.

Una clase media que ha comprado la historia de que existe una escalera entre ella y la oligarquía, por la que alguien puede ascender si se esfuerza lo suficiente y si es fiel a los de arriba.

Existe la escalera, pero es estrechísima –y por ella ascienden contadísimos. Al revisar los apellidos de las 100 personas más ricas de México, en los últimos 30 años apenas hay alrededor de una docena de apellidos nuevos.

Si uno considera además que dentro de la clase media mexicana reside nuestra elite intelectual, el problema de una identidad de clase equivocada se convierte en la de una narrativa equivocada que se difunde al total de la sociedad.

Tenemos una élite intelectual mayormente neoliberal no porque el neoliberalismo haya beneficiado en realidad a los intelectuales, sino porque los intelectuales quieren creer que ellos mismos son cercanos a la oligarquía.

No lo son. Los dilemas económicos de un clasediero mexicano, intelectual o no, se parecen más a los de un pobre que a los de Carlos Slim. Y ni Carlos Slim ni los otros magnates nacionales necesitan de su apoyo político, porque negocian directo con los Poderes en turno, sin necesidad de la mediación de intelectuales.

El 5to. problema es una clase política que no ve los problemas antes dichos.

Cierto, este sexenio algo grande ha cambiado. La retórica del poder ha regresado a nombrar al pueblo como el que debe ser el beneficiario del sistema; ha interrumpido la subasta de los Bienes Comunes; ha elevado el salario mínimo en 3 ocasiones, beneficiando a 14 millones de mexicanos, que viven del salario mínimo, el dato es del INEGI; y ha forzado

a la oligarquía a pagar impuestos, porque los poquisimos que la ley les impone no los pagaban.

Pero si este sexenio ha hecho girar el rumbo de la nave, falta avanzar mucho en el rumbo nuevo, sin mirar atrás –y no escuchamos de ningún político, de Izquierda o Derecha, enunciar que el destino es una mayor democracia económica.

Me explico más despacio.

Pregúntele usted a un político mexicano de hoy cómo solucionar la desigualdad y doble contra sencillo que le responderá refiriéndose a los pobres –y propondrá medidas correctivas para “ayudar” a los pobres, ignorando los mecanismos que reproducen a diario la desigualdad.

Lo sé porque de forma rutinaria se lo vengo preguntando a los aspirantes a dirigir al país el próximo sexenio y escucho siempre, con asombro, esas respuestas que miran hacia abajo y no hacia arriba, como si nuestra oligarquía fuese intocable.

Plantean más pensiones para los pobres y mayores servicios públicos gratuitos, que desde luego son bienvenidos, aliviarán la precariedad de los más necesitados, pero que no les darán una solución.

Y eso porque no tocan el corazón de los problemas antes mencionados. A decir, los mecanismos de la distribución abusiva del dinero en México.

Lo que necesitamos, me parece a mí, es una reforma económica de gran calado, que desarticule sin miedo los mecanismos que reproducen a diario la distribución abusiva del dinero. No solo correctivos que alivien sus efectos.

De otra forma, en México la democracia electoral nunca avanzará a convertirse en una democracia económica. ●





En 16 años, ¡un millón de abortos!...

• Manolo Jiménez se comprometió a trabajar de la mano de los alcaldes, sin importar su militancia partidista.

A Alejandro Hope. In memoriam.

Otra vez, en paralelo ahora del más grave embate contra derechos y libertades ciudadanas emprendido desde Palacio en las últimas décadas, miles de mexicanos tomaron las calles del centro capitalino para protestar contra la legalización de la práctica criminal del aborto que ha segado la vida de miles de nonatos en el vientre de sus madres – más de un millón en 15 años, según las estimaciones más recientes – en instituciones de “salud” públicas y privadas.

Convocados por la asociación Pasos por la Vida, en su decimosegunda edición, poco más de 25 mil personas marcharon ayer desde el Monumento a la Revolución hasta la sede de Relaciones Exteriores y el Palacio de Donceles para exigir se revierta la llamada Ley Robles, que en 2007 implementó **Marcelo Ebrard** y en la actualidad promueven la impresentable *regenta eco* **Claudia Sheinbaum** y a nivel nacional las *hordas* más radicales del *lopezobradorismo*, así como la definición de políticas que orienten y apoyen a la mujer embarazada.

En el marco de la concentración que reunió igual a jóvenes de la Ciudad de México que de estados del centro y norte del país –Jalisco, Nuevo León y Michoacán en especial–, dirigentes de la organización convocante explicaron que si bien algo más de 250 mil de las muertes registradas a causa del aborto se han producido en clínicas y hospitales del sector salud capitalino, el resto lo ha sido en instituciones privadas y en centros clandestinos donde, sin contar con las condiciones mínimas para ello, un número indeterminado de mujeres han perdido también la vida.

(Ello, claro, además de las que comienzan a engrosar las estadísticas en Oaxaca, Baja California, Colima, Hidalgo y Veracruz, entidades donde, en forma reciente, a propuesta de dirigentes y activistas del fallido gobierno de la 4T de manera relevante, ha sido legalizada esta práctica

criminal...).

Durante la concentración, en que de manera reiterada se destacó la violación de tratados y acuerdos internacionales signados por México en defensa de la vida y la familia, y que con estas prácticas se violan, se destacó también la urgencia de asumir e impulsar políticas oficiales que apoyen de manera efectiva a la mujer: “se necesita mejor educación, más oportunidades de trabajo, garantías de seguridad, guardarías para sus hijos, deporte y cultura”... ¡no la promoción de la muerte legal!



ASTERISCOS

* ¡Vaya triste y vergonzoso papel! el que tocó cumplir a la mayoría *morena* en el Senado este viernes cuando, liderada por **Ricardo Monreal** y el impresentable **Alejandro Armenta** debió acudir a Palacio a rendir pleitesía a su recuperado *gurú* y luego, despojarse de toda dignidad para aprobar al vapor una treintena de reformas legales cuyo alcance ni siquiera conocían...

* En La Laguna coahuilense, el aliancista de extracción priista **Manolo Jiménez Salinas** se comprometió a impulsar obras de infraestructura en los distintos municipios y trabajar de la mano de los alcaldes, sin importar su militancia partidista, para dotar de agua, drenaje, pavimentación y caminos rurales a la población. Bien...

Veámonos mañana aquí con otro asunto *De naturaleza política*.

Urge asumir e impulsar políticas oficiales que apoyen de manera efectiva a la mujer.

